

DICIEMBRE 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p>“Hay que echarle muchas ganas a la agricultura para que esta retome fuerza”</p>	<p>Osorio Cortez son una pareja de esposos que se dedica a la agricultura desde hace 34 años; primero lo hicieron de la manera tradicional; pero desde hace dos años aprendieron a no usar herbicidas y a aprovechar el agua lluvia, una de las técnicas que más agradecen conocer porque les ha facilitado el riego de las plantas, comenta Yanira, la jefa de hogar.</p> <p>La técnica la conocieron cuando el proyecto Aumento de las medidas de resiliencia climática en los agro ecosistemas del corredor seco de El Salvador (RECLIMA) llegó al cantón San Rafael, en Tacuba. Yanira comenta que antes de conocerla tenía que caminar 4 kilómetros junto a su hijo mayor y su esposo, Nery, para ir por agua al río más cercano.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Relato-Hay-que-echarle-muchas--ganas-a-la-agricultura-para-que-esta-retome-fuerza-2023 130-0092.html</p>	<p>LPG Pág.18 y 19 Viernes 1 Diciembre 2023</p>
<p>Análisis medioambiental</p>	<p>Invitado: Luis González, de la Unidad Ecológica Salvadoreña Escuche aquí: https://ysuca.org.sv/2023/12/analisis-medioambiental/</p>	<p>YSUCA Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>Medioambiente, un tema que no interesa al gobierno</p>	<p>Durante el año 2023, la temperatura a nivel mundial ha experimentado aumentos que han sido sensibles en la población. Cada país tiene responsabilidad en la protección y creación de políticas para evitar estragos mayores ante eventos que nos impactan.</p> <p>El Salvador es un país altamente deforestado, pese a ello se continúa en esa tarea para ampliar carreteras, construir nuevas urbanizaciones o realizar proyectos turísticos, señala el representante de la UNES, Luis González.</p> <p>Todo esto genera más vulnerabilidad ante las amenazas externas, ya que repercute muchas veces en la producción de alimentos, hay deslaves y se destruyen viviendas, hay crisis hídrica entre otras afectaciones y, lamentablemente, no hay planes para poder hacer frente a estos eventos, pese a que hay una legislatura vigente en el país, señala Luis González.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/medio-ambiente-un-tema-que-no-interesa-al-gobierno/</p>	<p>YSUCA Martes 5 Diciembre 2023</p>
<p>Encuentro ecofeminista en El Salvador aboga por una agenda feminista integral para la</p>	<p>El Movimiento ecofeminista de El Salvador realizó el Tercer Encuentro “Trenzando Saberes Ecofeministas”, en el que compartieron experiencias y conocimientos sobre las luchas de las defensoras y las realidades que enfrentan en diferentes territorios del país. Al encuentro también asistieron activistas de Centroamérica, México y Bolivia. Este tercer encuentro enfatizó en la situación de los bienes naturales, debido a la explotación voraz del sistema capitalista, extractivista y patriarcal que cada vez más acecha contra la vida y la sostenibilidad.</p>	<p>Revista La Brújula Martes 5 Diciembre 2023</p>

sostenibilidad de vidas dignas	https://revistalabrujula.com/2023/12/05/encuentro-ecofeminista-en-el-salvador-aboga-por-una-agenda-feminista-integral-para-la-sostenibilidad-de-vidas-dignas/	
ORMUSA: Conversatorio sobre Defensoras Ambientales y Seguridad Alimentaria	<p>La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), a través de su Observatorio de Género y Justicia Ambiental, organizó un conversatorio destacado titulado “Defensoras Ambientales y su Aporte a la Seguridad Alimentaria en El Salvador”. El propósito de este evento fue analizar los desafíos y obstáculos que enfrenta El Salvador en materia de seguridad alimentaria, protección ambiental y cambio climático.</p> <p>Durante el encuentro, el Observatorio de Género y Justicia Ambiental presentó una campaña informativa y de concientización sobre el rol de las defensoras ambientales en la protección de los recursos naturales de sus comunidades, así como la seguridad alimentaria, crucial para la sobrevivencia y el bienestar de la población en El Salvador.</p> <p>https://www.contrapunto.com.sv/ormusa-conversatorio-sobre-defensoras-ambientales-y-seguridad-alimentaria/</p>	Contrapunto Viernes 8 Diciembre 2023
Solo un 12% de mujeres son propietarias de tierras agrícolas, según informe de ORMUSA	<p>La Organización de Mujeres por la Paz (ORMUSA), junto a líderes de comunidades que luchan por los derechos ambientales analizaron los retos de las mujeres en temas ecológicos y alimentarios.</p> <p>La doctora María Julia Medina, especialista en Sistemas de Integración y Análisis de Resiliencia del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), brindó información sobre la importancia del acceso a los alimentos.</p> <p>ORMUSA dijo que las desigualdades de género continúan, ya que, según sus registros, para 2022 solo un 12% de las mujeres eran propietarias de tierras agrícolas.</p> <p>Según ORMUSA, las mujeres presentan un desafío mayor al momento de defender causas ambientales, ya que sufren amenazas, acoso, agresiones físicas, verbales o sexuales, entre otros.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/solo-un-12-de-mujeres-son-propietarias-de-tierras-agricolas-segun-informe-de-ormusa/</p>	YSUCA Viernes 8 Diciembre 2023
ORMUSA: Conversatorio sobre Defensoras Ambientales y Seguridad Alimentaria	<p>La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), a través de su Observatorio de Género y Justicia Ambiental, organizó un conversatorio destacado titulado “Defensoras Ambientales y su Aporte a la Seguridad Alimentaria en El Salvador”. El propósito de este evento fue analizar los desafíos y obstáculos que enfrenta El Salvador en materia de seguridad alimentaria, protección ambiental y cambio climático.</p> <p>Durante el encuentro, el Observatorio de Género y Justicia Ambiental presentó una campaña informativa y de concientización sobre el rol de las defensoras ambientales en la protección de los recursos naturales de sus comunidades, así como la seguridad alimentaria, crucial para la sobrevivencia y el bienestar de la población en El Salvador.</p> <p>https://www.contrapunto.com.sv/ormusa-conversatorio-sobre-defensoras-ambientales-y-seguridad-alimentaria/</p>	Contrapunto Viernes 8 Diciembre 2023
Solo un 12% de mujeres son propietarias de tierras agrícolas, según informe de ORMUSA	<p>La Organización de Mujeres por la Paz (ORMUSA), junto a líderes de comunidades que luchan por los derechos ambientales analizaron los retos de las mujeres en temas ecológicos y alimentarios. La doctora María Julia Medina, especialista en Sistemas de Integración y Análisis de Resiliencia del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), brindó información sobre la importancia del acceso a los alimentos. ORMUSA dijo que las desigualdades de género continúan, ya que, según sus registros, para 2022 solo un 12% de las mujeres eran propietarias de tierras agrícolas. Según ORMUSA, las mujeres presentan un desafío mayor al momento de defender causas ambientales, ya que sufren amenazas, acoso, agresiones físicas, verbales o sexuales, entre otros.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/solo-un-12-de-mujeres-son-propietarias-de-tierras-agricolas-segun-informe-de-ormusa/</p>	YSUCA Viernes 8 Diciembre 2023

<p>“Necesitamos una visión a largo plazo en política ambiental”</p>	<p>Ricardo Alfaro es experto en política medioambiental e investigador independiente de la Fundación Internacional Unión Europea, América Latina y el Caribe (Fundación EU-LAC) y de la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA). Desde su trinchera, ha seguido muy de cerca el desarrollo de la vigésimo octava Conferencia de las Partes (COP28), la cumbre anual del clima que este 2023 se realiza en Dubái, Emiratos Árabes Unidos.</p> <p>El investigador plantea que la relevancia de la participación de El Salvador en la COP28 es su rol de liderazgo como representante del SIECA, es decir, tiene el poder de tomar decisiones, en conjunto con los demás países de la región, en el manejo de los recursos naturales. Es el ministro de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Fernando López, quien encabeza la comitiva en Dubái como presidente pro tempore de la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD), el órgano ambiental del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA).</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Necesitamos-una-vision-a-largo-plazo-en-politica-ambiental-Ricardo-Alfaro-ambientalista-20231208-0103.html</p>	<p>LPG Pág.20 Sábado 9 Diciembre 2023</p>
<p>Defensoras ambientales discuten sobre la lucha por la seguridad alimentaria</p>	<p>“Estoy contenta con ORMUSA que me invitó a otros municipios a reunirme con otras mujeres, donde compartimos conocimientos y que ellas están poniendo en práctica. Y estoy contenta de eso y lo que hemos logrado”, dijo, Rosa Imelda Platero, de la comunidad Hoja de Sal, Santiago Nonualco, La Paz.</p> <p>En el Conversatorio “Defensoras Ambientales y su Lucha por la Seguridad Alimentaria”, convocada por la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), junto a Manos que Alimentan, la Cooperación Española, la Asamblea de Cooperación por la Paz, Nazioarteko Elkartasuna, CORDES, ORMUSA y REDES, reconocieron el aporte de las defensoras ambientalistas a la seguridad alimentaria en el país.</p> <p>Como lideresa y concejala municipal, Rosa Platero compartió su involucramiento en el tema de educación ambiental, con el fin de que los jóvenes de su municipio “le tomen amor a la tierra”, señaló, al comentar que muchos jóvenes o familias abandonan el país en busca de nuevas oportunidades en otros países.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/defensoras-ambientales-discuten-sobre-la-lucha-por-la-seguridad-alimentaria/</p>	<p>Diario Co Latino Lunes 11 Diciembre 2023</p>
<p>Organizaciones buscan crear una política de prevención de riesgos</p>	<p>La Mesa Permanente para la Gestión de Riesgos, MPGR, presentó la investigación denominada “Reseña sobre la situación actual del país en materia de riesgo post Mitch+25”, que señala la necesidad de crear una gestión preventiva de los desastres.</p> <p>Según la Mesa, existe aún una “gestión reactiva” ante los fenómenos naturales, por lo que se debe tomar en cuenta las condiciones de cada población, así lo mencionó Lorena Araujo, integrante de la MPGR.</p> <p>La organización retomó el informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, CEPAL, que menciona que el país no cuenta con un sistema de protección civil eficiente, señaló Magdalena Cortez, integrante de la MPGR.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/organizaciones-buscan-crear-una-politica-de-prevencion-de-riesgos/</p>	<p>YSUCA Lunes 11 Diciembre 2023</p>
<p>Investigador de la UES participa en conversatorio sobre seguridad alimentaria</p>	<p>En el marco del tercer conversatorio por la seguridad alimentaria, realizado este 8 de diciembre, por la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz, ORMUSA, el Maestro Julio César Ortiz Pavón, jefe del Departamento de Fitotecnia de la Facultad de Ciencias Agronómicas impartió la conferencia “Opciones innovadoras para desarrollar técnicas y cultivos resilientes ante el cambio climático”.</p> <p>Durante su intervención el Maestro Pavón se refirió al impacto del cambio climático en la producción agrícola. En este sentido, destacó que “la severidad del cambio climático en la producción de alimentos dependerá de las estrategias de resiliencia que se utilicen”.</p> <p>En este sentido, afirma que algunas estrategias pueden contribuir a moderar los impactos, pero de forma temporal, como es el uso de estrategias “que no modifiquen</p>	<p>El Universitario Lunes 11 Diciembre 2023</p>

	<p>radicalmente la estructura del monocultivo de los agroecosistemas dominantes, tales como el cambio de las fechas de siembra, la transición hacia nuevas variedades de cultivos, la expansión y mejora del riego”.</p> <p>https://eluniversitario.ues.edu.sv/investigador-de-la-ues-participa-en-conversatorio-sobre-seguridad-alimentaria/</p>	
<p>Defensoras ambientales discuten sobre por la seguridad alimentaria</p>	<p>“Estoy contenta con ORMUSA que me invitó a otros municipios a reunirme con otras mujeres, donde compartimos conocimientos y que ellas están poniendo en práctica. Y estoy contenta de eso y lo que hemos logrado”, dijo, Rosa Imelda Platero, de la comunidad Hoja de Sal, Santiago Nonualco, La Paz.</p> <p>En el Conversatorio “Defensoras Ambientales y su Lucha por la Seguridad Alimentaria”, convocada por la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), junto a Manos que Alimentan, la Cooperación Española, la Asamblea de Cooperación por la Paz, Nazioarteko Elkartasuna, CORDES, ORMUSA y REDES, reconocieron el aporte de las defensoras ambientalistas a la seguridad alimentaria en el país.</p> <p>Como lideresa y concejala municipal, Rosa Platero compartió su involucramiento en el tema de educación ambiental, con el fin de que los jóvenes de su municipio “le tomen amor a la tierra”, señaló, al comentar que muchos jóvenes o familias abandonan el país en busca de nuevas oportunidades en otros países.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/defensoras-ambientales-discuten-sobre-la-lucha-por-la-seguridad-alimentaria/</p>	<p>Diario Co Latino Lunes 11 Diciembre 2023</p>
<p>UNES pide cesar política que permite construcción de proyectos urbanísticos que dañan el medio ambiente</p>	<p>La Unidad Ecológica Salvadoreña, UNES, presentó el Balance Ambiental 2023, en el que exponen la crisis medioambiental que sufre el país a causa de la falta de políticas de protección y permisos para proyectos urbanísticos.</p> <p>Luis González, de la Unidad Ecológica Salvadoreña, UNES, mencionó que desde las organizaciones buscan incentivar políticas medioambientales que colaboren a disminuir el impacto del cambio climático. Es por ello que hicieron llamados específicos a los órganos de Estado.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/12/unes-pide-cesar-politica-que-permite-construccion-de-proyectos-urbanisticos-que-danan-el-medio-ambiente/</p>	<p>YSUCA Martes 12 Diciembre 2023</p>
<p>En 2023 las mujeres lideraron la lucha por bienes naturales y justicia ambiental</p>	<p>Las organizaciones ecofeministas, ambientalistas y mujeres defensoras, han liderado luchas para proteger los territorios, el agua, bienes culturales y naturales, realizando plantones, marchas y encuentros para compartir saberes, fortalecer al movimiento y continuar en la lucha por la sostenibilidad de la vida.</p> <p>Contra la minería metálica en El Salvador</p> <p>En enero de 2023, habitantes de la comunidad de Santa Marta en Morazán denunciaron la captura de cinco líderes comunitarios, defensores del agua y territorio, que se oponían a una posible reactivación de la minería metálica en El Salvador. La comunidad continúa en la lucha por su liberación.</p> <p>La minería metálica genera un gran impacto ambiental. En el caso de El Salvador y Guatemala la Mina Cerro Blanco, en las fronteras de estos países, es una problemática que organizaciones ecofeministas señalan como urgente, debido a que el impacto ambiental y la grave contaminación perjudicará a la comunidad Asunción Mita y al Lago de Güija.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/12/12/en-2023-las-mujeres-lideraron-la-lucha-por-bienes-naturales-y-justicia-ambiental/</p>	<p>Revista La Brújula Martes 12 Diciembre 2023</p>
<p>Denuncian falta de voluntad estatal para paliar crisis medioambiental</p>	<p>“Año con año va empeorando la situación climática en el país. Los problemas ambientales van en aumento. Lo peor es que no tenemos a los garantes, que son los que deben preocuparse por minimizar o por contrarrestar estos problemas que estamos teniendo en las comunidades y en los territorios”, manifestó Sara Guardado, integrante de la Mesa por la Sustentabilidad del Agua y el Medio Ambiente (MESAMA).</p> <p>“Los ministerios y el Estado salvadoreño deben preocuparse. Ellos son los que tiene que garantizarnos nuestros medios de vida”, añadió.</p>	<p>Voces Martes 12 Diciembre 2023</p>

	<p>Guardado, junto a ambientalistas y representantes de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), afirmaron, mediante un balance ambiental, que en 2023 la crisis, el despojo, la explotación ambiental, junto a la crisis climática, ha continuado escalando niveles preocupantes.</p> <p>https://voces.org.sv/denuncian-falta-de-voluntad-estatal-para-paliar-crisis-medioambiental/</p>	
Reportan aumento en “conflictos socioambientales”	<p>La Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) y otras organizaciones ambientalistas alertaron ayer de un incremento en los "conflictos socioambientales" durante 2023, al tiempo que expresó su preocupación por la "crisis ambiental" del país.</p> <p>En conferencia de prensa, la UNES, la Mesa por la Sustentabilidad del Agua y el Medio Ambiente de Ahuachapán (MESAMA) y Mesa por la Sustentabilidad de los Territorios de Sonsonate (MESUTSO), presentaron un balance de la situación medioambiental en 2023.</p> <p>Las organizaciones indicaron que solo en la región hidrográfica Sensunapán Banderas, las comunidades aseguraron haber identificado este año siete conflictos socioambientales, tres más que los detectados en 2022.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Reportan-aumento-en-conflictos-socioambientales-20231212-0085.html</p>	LPG Pág.10 Miércoles 13 Diciembre 2023
Piden justicia para mártires ambientales y libertad para líderes comunitarios	<p>Comunidades del departamento de Cabañas conmemoraron el pasado 8 de diciembre el 14 aniversario del asesinato de los ambientalistas Marcelo Rivera, Dora Sorto y Ramiro Rivera, miembros de la resistencia contra la minería metálica, con un emotivo encuentro realizado a orillas del Río Lempa, en el caserío La Marana, cantón Santa Rosa, municipio de Sensuntepeque.</p> <p>“Estamos aquí para recordar a nuestros mártires ambientalistas que lucharon para que no hubiera minería en el pasado y para comprometernos a luchar contra las nuevas intenciones de reactivar la minería en el país”, expresó Vidalina Morales, lideresa de la comunidad Santa Marta y presidenta de la asociación ADES.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/piden-justicia-para-martires-ambientales-y-libertad-para-lideres-comunitarios/</p>	Diario Co Latino Miércoles 13 Diciembre 2023
REVERDES denuncia conflicto de intereses en la COP28	<p>REVERDES denunció la falta de interés por parte de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2023 (COP28) al abordar temas como la eliminación del uso de combustibles fósiles. Según REVERDES, la presidencia de un representante de la industria petrolera contaminó la conferencia con intereses comerciales, que dejó de lado la urgente necesidad de actuar frente al colapso ecológico. En un contexto de conflictos geopolíticos y condiciones climáticas extremas, la COP28 no logró cumplir su objetivo de abordar la actual crisis climática.</p> <p>REVERDES destaca la incapacidad de la ONU para contrarrestar el poder de las petroleras y garantizar soluciones efectivas.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/reverdes-denuncia-conflicto-de-intereses-en-la-cop28/</p>	Diario Co Latino Jueves 14 Diciembre 2023
El desplazamiento por cambio climático en El Salvador, una crisis que los gobiernos no resuelven	<p>Sentada en la pequeña sala de su casa, hecha de bahareque, Roxana* recuerda el día que una tormenta destruyó su primer hogar. En 2009, el huracán Ida dejó alrededor de 198 fallecidos y otras 13,000 personas fueron evacuadas debido a todos los daños que causaron las fuertes lluvias en El Salvador.</p> <p>Entre las personas que tuvieron que dejar sus viviendas estaban esta mujer de 47 años, sus cuatro hijos y su esposo.</p> <p>Para entonces, Roxana menciona que las condiciones en las que vivía tampoco eran las adecuadas; les había costado mucho esfuerzo construir su casa y tener los servicios básicos como luz y agua. Su esposo Noé, que se dedicaba a trabajar la tierra, pasaba con los cultivos largas jornadas para poder llevar el sustento a su familia.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/cambio-climatico-desplazamientos-forzados-/1109381/2023/</p>	EDH Pág.2 y 3 Miércoles 20 Diciembre 2023

El niño redujo en 7,7% las lluvias de 2023

Si no llueve en El Salvador en lo que resta de 2023, este año concluirá con un déficit del 7.7 % respecto al promedio anual, indica el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) en su séptimo Informe Especial Climatológico sobre el fenómeno de El Niño. El 8 de junio, la Oficina Nacional de Administración Oceánica y Atmosférica (NOAA, en inglés), de Estados Unidos, confirmó la aparición de El Niño, después de tres años sin afectar al planeta.

El Niño es un fenómeno climático natural ocasionado por un aumento, arriba de lo normal, en la temperatura del Océano Pacífico. Para El Salvador, El Niño significa menos lluvias e incluso sequía.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Lluvias-se-redujeron-en-7.7--por-El-Nino-durante-2023-en-El-Salvador-2023|223-0001.html>

**LPG
Pág.10 y 11
Domingo 24
Diciembre 2023**